
16 апреля 2021 года. Жительница Донского района Ека-
терина Жукова едет на трамвае на работу. После ремонта 
путей уютные «лодочки» вновь вернулись на Шаболовку. 
Теперь трамваи ходят по экошпалам, а уровень шума 
уменьшился на 20 процентов. 

3, 6

Тихие 
трамваи 
по улицам 
спешат 
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МОЙ РАЙОН СУДЬБА

Вместе 
весело гулять 
По наказам жителей 
в Братееве благоустроят 
дворы и зоны отдыха 4

Радиограмма 
одной жизни 
Ветеран Александр 
Капутин отметил 
столетие 8

БЕРЕГИТЕ СЕБЯ: НОСИТЕ МАСКИ, СДЕЛАЙТЕ ПРИВИВКУ
ЦИТАТАЦИТАТА

Мэр Москвы 
Сергей Собянин 
В Даниловском районе 
началось переселение. 
Качественный дом, 
у жителей 
практически нет 
замечаний 2

Прыгай, пока 
молодой! 
Скейтбордисты 
открыли сезон в парке 
«Садовники» 7

СПОРТ

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А



ГОРОД ЖИВЕТ2 ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ  23 апреля 2021   № 15 (940)  UGORIZONT.RU

Об этом сообщил заммэра 
столицы по вопросам эко-
номической политики 
и имущественно-земель-
ных отношений Владимир 
Ефимов. По его словам, 
благодаря программе «Ин-
дустриальные кварталы» 
с привлечением частных 
средств в столице постро-
ят более 90 социальных 
объектов. 
— Программа «Индустри-
альные кварталы» подраз-
умевает реконструкцию 
существующих объектов 
и создание на их террито-
рии полноценных, ком-

фортных для работы, про-
живания и проведения до-
суга в городе. Сейчас эти 
территории представляют 
собой полузаброшенные 
объекты, — отметил Вла-
димир Ефимов.
Как рассказал замести-
тель мэра, новый проект 
позволит привлечь в бюд-
жет города почти три 
триллиона рублей, а об-
щий объем инвестиций 
в реализацию проектов со-
ставит более семи трилли-
онов рублей.
АЛЕКСЕЙ ДУБРОВИН 
okruga@vm.ru

Реализация проекта «Индустриальные кварта-
лы» по реновации бывших промзон принесет 
городу около 500 тысяч рабочих мест. 

Промзоны развития 
Об этом на пресс-
конференции «Донорство 
в московском здравоохра-
нении» в Информацион-
ном центре правительства 
Москвы сообщила глав-
ный врач Центра крови 
имени Гаврилова Ольга 
Майорова.  
По ее словам, в медицин-
ские организации столи-
цы в прошлом году переда-
ли 38 тысяч литров эри-
троцитосодержащих сред, 
30 тысяч литров свежеза-
мороженной плазмы 
и 51 тысячу лечебных доз 
тромбоконцентрата.

— При регулярном донор-
стве у человека меняется 
в лучшую сторону состав 
крови и он чувствует себя 
значительно более здоро-
вым. А один донор может 
спасти больше одной жиз-
ни, — отметила Ольга 
Майорова.
На донорство повлияла 
пандемия коронавируса: 
по словам Майоровой, 
врачи рекомендуют посе-
тителям приходить на сда-
чу крови максимум с од-
ним сопровождающим.
АЛЕКСЕЙ ДЖАЛО
okruga@vm.ru

Более 85 тысяч жителей Москвы стали донора-
ми в прошлом году, из них свыше 31 тысячи 
сдавали кровь и плазму впервые. 

Донор спасает жизни 

На заседании президиума Госсовета, где рассматри-
вались вопросы развития образования, здравоохра-
нения, качества госуслуг, трудоустройства и соцза-
щиты, Сергей Собянин рассказал о развитии этих 
сфер в столице. Улучшать их Москве помогают совре-
менные информационные технологии и совместная 
работа власти, бизнеса и жителей. В качестве приме-
ра изменений Собянин привел обязательное меди-
цинское страхование, создавшее мощную мотива-
цию для продвижения сервисных моделей работы. 
— В Москве мы ввели целый ряд новых интересных 
сервисов как раз по клиентоориентированности, 
персональному подходу, — подчеркнул мэр. — На-
пример, в области онкологии создали систему веде-
ния пациента от поликлинического звена, диспан-
серных онкоцентров и стационаров, создав шесть 
мощных центров по борьбе с онкологией, лаборатор-
ный сервис, и заканчивая закреплением за каждым 
пациентом персонального помощника.
Мэр отметил эффективность и гибкость работы си-
стем столицы в пандемию. Москва продолжила и про-
ект модернизации поликлиник: к 2023 году свыше 
140 учреждений будет соответствовать мировому 
уровню. Особого внимания, по мнению мэра, заслу-
живает реформирование системы занятости. По ито-
гам выступления Собянина президент России Влади-
мир Путин отметил, что Москва достигла больших ре-
зультатов в соцсфере. 
— Спасибо большое, да, действительно, в Москве 
было очень многое сделано за последние годы в этой 
сфере, — сказал президент.
Чуть позже в ходе итогового заседания коллегии 
Минздрава РФ Сергей Собянин заявил, что система 
здравоохранения страны стала значительно сильнее 
и позволила уверенно проходить все этапы борьбы 
с COVID-19. В отличие от других стран в России меди-
цинская система эффективно объединила амбула-
торное звено, скорую помощь, стационары и лабора-
тории.
— Именно потому, что нам это удалось, у нас меньше 
всего ограничений, более спокойное прохождение 
пандемии, сохранена экономическая активность на-
селения, меньший удар по другим экономическим 
секторам, меньшие экономические потери, — отме-
тил Собянин. 
Татьяна Голикова, зампред правительства России, 
выразила благодарность правительству Москвы, ко-
торая приняла на себя основной удар пандемии. 
— По сути, отработка всех методов лечения, маршру-
тизации, оказания медицинской помощи осущест-
влялись здесь, и затем коллеги проводили это и реа-
лизовывали полученный опыт на территории всей 
страны, — отметила Голикова.
ВИКТОРИЯ ТВЕРДОХЛЕБОВА
okruga@vm.ru

Мэр Москвы Сергей Собянин рассказал, 
как столица использует комплексный подход 
для успешного развития социальной сферы. 

Помогла совместная 
с жителями работа 

25 мая 2020 года. Сотрудница МФЦ Любовь Братукина поможет 
решить все вопросы, с которыми пришел посетитель 

Дом в Даниловском райо-
не, построенный по про-
грамме реновации, осмо-
трел мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

Сюда переезжают 52 семьи 
из расположенных рядом 
корпусов дома № 2/1, 9 и 19, 
по Малой Тульской улице. 
Заселение новостройки 
в 5-м Рощинском проезде, 1, 
началось в декабре. 
— В целом качественный 
дом, у жителей практиче-
ски нет замечаний и отка-
зов по переселению, — от-
метил Сергей Собянин. 

Монолитная десятиэтажка 
была построена по индиви-
дуальному проекту. Фасад 
облицован оранжевыми, ко-
ричневыми и белыми пане-
лями из керамогранита. 
Внутри квартиры отделаны 
по московскому стандарту 
реновации, всего их 70. На 
первом этаже разместят 
офисы, там же находится 
Центр информирования. 
90 процентов переезжаю-
щих уже дали согласие на но-
вую квартиру. Одними из 
первых переехали пенсионе-
ры Наталья и Михаил Сыты-
товы, которые живут вместе 

Новоселы 
довольны 

с тремя сыновьями и двумя 
внуками — теперь их треш-
ка стала больше почти на 
10 «квадратов». Сергей Со-
бянин поздравил новоселов. 
— Переезжать со старого 
насиженного места было тя-
желовато, но уже начина-
ешь привыкать, потому что, 
посмотрите, здесь с утра 
весь день сол-
нышко до вече-
ра, — говорит На-
талья Сытытова.
Судьба старых до-
мов после рассе-
ления будет раз-
ной: 9-й корпус сохранят 
и реконструируют, а на ме-
сте 19-го корпуса организу-
ют сквер. Всего в Данилов-
ском районе, рассказал 
мэр, подобрано семь стар-
товых площадок для строи-
тельства более 80 тысяч 

квадратных метров жилья 
по программе реновации, 
в новые квартиры переедут 
более пяти тысяч человек. 
19 старых домов в районе 
снесут, еще 12 планируется 
реконструировать после 
расселения. 
— Шесть площадок будут 
вводиться в эксплуатацию 

в 2022–2023 годах, — рас-
сказал Сергей Собянин. — 
Так что в этом районе, наде-
юсь, реализация програм-
мы реновации надолго не 
затянется.
ОКСАНА КРАСНОВА
okruga@vm.ru

52 семьи переезжают 
в дом, построенный 
по программе реновации 

19 апреля 2021 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) поздра-
вил с новосельем Наталью Кобзеву, ее супруга Станислава Сытытова 
и их младшего сына Максима 
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О развитии системы обще-
ственного транспорта сто-
лицы рассказал на страни-
цах личного блога мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Комфортные салоны и без-
опасность и для пассажи-
ров, и для окружающей сре-
ды стали приоритетом раз-
вития системы обществен-
ного транспорта в Москве.  
— Общественный транс-
порт вернулся в центр Мо-
сквы, из которого его, каза-
лось бы, навсегда вытесни-
ли личные автомобили, — 
пишет мэр. 

11 сентября 2019 года. Водитель маршрутки Тимур Асламбеков говорит, что никогда не устает, 
но систему «Антисон» считает очень полезной для тех, кому приходится подолгу сидеть за рулем 

Усталость водителя 
определит «Антисон» 

По мнению депутата, про-
блема трудоустройства мо-
лодых специалистов обо-
стрилась в прошлом году: 
пандемия коронавируса 
и остановка целых секто-
ров экономики сильно су-
зили горизонт возможно-
стей для выпускников. 
— Поэтому сегодня я пред-
ложил министру труда про-
работать возможность пре-
доставления субсидии ра-

ботодателям на уплату 
НДФЛ и соцвзносов за моло-
дого специалиста по месту 
первого трудоустройства 
на сумму 100 тысяч руб-
лей, — заявил Романенко.
Он считает, что это помо-
жет как новоиспеченным 
специалистам, так и рабо-
тодателям. Предполагает-
ся, что документ для перво-
го трудоустройства будет 
выдаваться студентам вуза 

или колледжа при выпуске. 
Получив такой сертификат, 
работодатель сможет за-
честь НДФЛ и страховые 
взносы в фонды с зарплаты 
сотрудника, снизив нагруз-
ку на Фонд оплаты труда.
Депутат уверен: эта льгота 
сделает трудоустройство 
молодежи более привлека-
тельным для бизнеса. 
— Конечно, речь не идет 
о выдаче денег на руки, 

сертификат должен быть 
реализован в цифровом 
виде — как запись в рее-
стре федеральной налого-
вой службы, доступ к кото-
рой будет у сотрудника 

и работодателя на Едином 
портале госуслуг, — отме-
тил Романенко.
Документ будет действите-
лен год, а если молодой спе-
циалист за этот период сме-

нит место работы, то оста-
ток суммы сохранится на 
балансе сертификата с воз-
можностью повторного ис-
пользования.
О том, что проблема трудо-
устройства молодых специ-
алистов требует скорейше-
го решения в связи с панде-
мией коронавируса, в пра-
вительстве России заявили 
еще летом прошлого года. 
Для выпускников-2020 си-
туация осложнилась тем, 
что в результате санитар-
ных ограничений они не 
смогли пройти предди-
пломную практику.
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru

Депутат Госдумы, Герой России, летчик-космонавт Роман Романенко направил обращение министру труда и социальной защиты РФ Антону Котякову 
с предложением разработать и ввести сертификаты на первое трудоустройство для выпускников вузов и колледжей. Об этом Романенко рассказал 
15 апреля на круглом столе «Кадры. Космос. Прогресс», который был организован представителями молодежных организаций.

АКТУАЛЬНО

■ Эффективность близка к 100 процентам. По ре-
зультатам анализа данных 3,8 миллиона вакцини-
рованных жителей России, эффективность вакцины 
от COVID-19 «Спутник V» составила 97,6 процента. 
■ Уникальная клиника. 20 апреля исполнился ровно 
год с того момента, как клинический центр инфекцион-
ных болезней «Вороновское» принял первых пациентов 
с коронавирусом. О госпитале рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин на страницах своего блога. С момен-
та открытия врачи «Вороновского» вылечили более 
12,5 тысячи москвичей, а сам центр был построен в ре-
кордно короткие сроки — буквально за месяц. 
■ Ярмарки по стандарту. 
Новое голосование по вы-
бору единого названия 
для городских ярмарок 
открылось в проекте 
«Активный гражданин». 
На страницах личного 
блога мэр столицы Сергей 
Собянин призвал москви-
чей принять участие и «по-
думать над тем, чтобы дать 
нашим ярмаркам и рынкам 
единый бренд». 
■ Вакансий хватит всем. 
Более 350 тысяч вакансий 
представлены сегодня 
в базе столичной службы 
занятости, рассказала 
заммэра по вопросам соц-
развития Анастасия Рако-
ва. Сейчас центр занятости формирует единый агрега-
тор вакансий, что поможет создать самую расширенную 
и актуальную базу в России, тем самым повышая шансы 
кандидатов найти новую работу. 
■ Системы должны стать человечными. Мэр Москвы 
Сергей Собянин привел в качестве примера правиль-
ного подхода и максимально доброжелательного от-
ношения к людям центры госуслуг «Мои документы». 
В интервью «России 1» он рассказал, что такой подход 
не только улучшит качество госуслуг, но и позволит вы-
вести их по-настоящему на новый уровень.
— Наши системы более человечными должны стано-
виться, более клиентоориентированными,  — сказал 
Собянин. 
■ Форум умных городов пройдет в Москве. Прави-
тельство столицы проведет 25–26 мая онлайн-форум 
умных городов Smart Cities Moscow, в его деловой про-
грамме более пятидесяти экспертов обсудят вопросы 
цифрового развития, экологии, эффективности сер-
висов. Об этом мэр Москвы Сергей Собянин рассказал 
на своей странице во «ВКонтакте».

19 марта 2021 года. Продавец 
Софья Куркина раскладывает 
товары на ярмарке в Чертано-
ве Южном 

Проблемы с оплатой проез-
да сняла карта «Тройка», от-
мена турникетов — пробле-
мы с задержками автобу-

сов. А сами остановки пре-
вращаются в современные 
павильоны, работу по их об-
новлению планируют за-
кончить за три-четыре года. 
Мэр рассказал, что автобус-

ный парк Москвы — самый 
молодой в Европе. С 2010 
года было закуплено более 
девяти тысяч современных 

автобусов, кото-
рые меньше за-
грязняют приро-
ду. Но качествен-
ным прорывом 
в экосфере стали, 
конечно, элек-
тробусы. Уже се-

годня Москва — европей-
ский лидер по ним, 
а к 600 машинам через два 
года добавят еще 820.  
— Взяли курс на полный пе-
реход на электробусы в Мос-

гортрансе, а в перспекти-
ве — и у коммерческих пере-
возчиков, — говорит Сергей 
Собянин.
Кстати, для последних город 
ввел обязательные стандар-
ты. Маршрутки с 1992 года 
были самым популярным 
транспортом, но ориентиро-
вались лишь на выгоду вла-
дельца. В 2015 году, расска-
зывает мэр, 30 процентов 
городских перевозок разы-
грали на конкурсах и заклю-
чили контракты на пять лет. 
— Если уж конкурировать, 
то не на улицах, а на тендер-
ных площадках, и ни в коем 

случае не за счет безопасно-
сти жителей Москвы, — 
подчеркивает Собянин.
И маршрутки преобрази-
лись. Льготный проезд, те-
хосмотры и контроль — все 
это повысило комфорт 
и безопасность. В этом году 
пройдут новые конкурсы, 
контракты перезаключат. 
— Это приведет к ряду из-
менений, — говорит мэр. 
Так, на большинстве марш-
рутов будет введено такто-
вое расписание (автобусы 
будут отправляться через 
равные промежутки време-
ни), введут бесконтактную 
оплату по карте, форму для 
водителей, установят USB 
и систему контроля устало-
сти водителя «Антисон». 
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru

Трамвай вернулся 
на Шаболовку — с. 6 

Город получит больше 
электробусов, 
а маршрутки станут еще 
удобнее и безопаснее 

15 апреля 2021 года. Космонавт Роман Романенко (в центре) 
на круглом столе «Кадры. Космос. Прогресс»

Депутат Госдумы, Герой России 
Роман Романенко предложил способ 
помочь молодежи в трудоустройстве 
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В рамках программы 
«Мой район», запущенной 
в 2018 году, в районе Бра-
теево этим летом планиру-
ют благоустроить дворы, 
территории возле поликли-
ники, управы, Центра соци-
ального обслуживания, 
парковки и зоны отдыха.

Пожелания для точек, где 
будут проводиться работы, 
высказывали сами жители.
— В прошлом году панде-
мия, конечно, здорово по-
мешала, но мы смогли бла-
гоустроить территорию 
возле детской поликлиники 
по улице Алма-Атинской, 
6, — рассказывает первый 
замглавы управы Братеево 
по ЖКХ и благоустройству 
Ольга Шмелева. — Там по-
явились альпийские горки, 
сказочные герои — напри-
мер Баба-яга и Айболит, ку-
сты роз, новые скамейки, 
видеонаблюдение. В об-
щем, получился весьма бла-
гоустроенный уголок. 
Также в прошлом году уда-
лось организовать бесплат-
ную, на 150 мест, парковку 
возле ярмарки по улице 
Ключевой, 6. А в этом году 
грядет ремонт сразу в не-
скольких дворах. Так, на-
пример, голосующие в про-
екте «Активный гражда-
нин» жители района выбра-
ли ремонт во дворах домов 
по улице Паромная, 7, кор-
пус 2, и Братеевская, 22, 
корпус 1. Эти дворы и бла-
гоустроят в рамках про-
граммы «Мой район».
Там появятся детские пло-
щадки для совсем малень-
ких детей и ребят постар-
ше — 10–15 лет, — поясни-
ла Ольга Шмелева. — Будут 
и зоны отдыха для жителей 
старшего возраста — со ска-
мейками, навесами от солн-
ца, пешеходными дорож-
ками. 
Урбанист Григорий Мель-
ник считает, что идея орга-
низовать площадки для лю-
дей разных возрастов очень 
логична и правильна. 
— Особенно это касается 
детских площадок. Они 
должны иметь четкое раз-
деление: вот, например, 
площадка для самых ма-
леньких — качели, неболь-
шие горки, песочница, — 
пояснил эксперт. — Все 
должно быть организовано 
таким образом, чтобы де-
тям постарше там просто 
было нечего делать. Потому 
что у них свои игры, и они, 
бегая, извините, могут про-
сто затоптать малышей. 
В таких городках обязатель-
но должны присутствовать 
скамейки для родителей, 
чтобы они могли отдохнуть. 
И должны быть городки для 
ребят постарше: с руколаз-
ками, высокими горками, 
большими качелями. Воз-
можно — простейшими 

10 апреля 2021 года. Жительница Братеева Тома Иванкина на территории возле детской поликлиники, 
которую благоустроили в прошлом году (1). Территория возле Центра социального обслуживания, кото-
рую планируют облагородить летом этого года (2)

Сезон 
долгих 
прогулок 
открыт 

плитка, установлен дет-
ский игровой комплекс 
и отремонтирована пло-
щадка для воркаута.
— Также мы планируем ка-
питально отремонтиро-

вать детскую площадку 
площадью более 500 ква-
дратных метров, устано-

вить садовые диваны 
и урны и заменить бордю-
ры, — пояснила Шмелева. 
Этим летом также планиру-
ется большой ремонт на 
территории рядом со здани-
ем управы и центром соци-
ального обслуживания: Ал-
ма-Атинская, 10, корпус 1. 
— Мы сделаем все, чтобы 
люди, которые приходят 
в центр соцобслуживания, 
могли на этой территории 
хорошо проводить вре-
мя, — пояснила замглавы 
управы района. 
Григорий Мельник счита-
ет, что в ходе реализации 

программы «Мой район» 
нужно создавать некие 
«эмоциональные центры» 
районов. 
— Возможно, это будет 
сквер, возможно — пеше-
ходная зона. Но это должно 
быть такое место, куда лю-
дям хочется приходить, по-
тому что там хорошо и кра-
сиво, — пояснил эксперт. — 
Особенно такие центры 
важны в спальных районах 
города, потому что там 
обычно типовая высотная 
застройка, не так много зе-
лени во дворах и вообще до-
вольно суровая архитектур-

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
Мэр Москвы

Сверхзада-
ча програм-
мы «Мой рай-
он» — создать 
комфорт-

ные условия для жиз-
ни во всех районах и по-
селениях столицы. 
Причем комфорт дол-
жен быть не по мини-
муму и не «в среднем», 
а на максимально воз-
можном высоком уровне.
Комфортная жизнь 
складывается из многих 
частей: дом, двор, мага-
зин, детский сад, шко-
ла, поликлиника, парк, 
улица, транспорт, ра-
бочие места, культура, 
спорт и природа. Ред-
ко бывает так, чтобы все 
это было рядом с домом. 
Чаще всего чего-нибудь 
недостает.
Поэтому програм-
ма «Мой район» — это 
не только благоустрой-
ство. Речь идет о ком-
плексном развитии жи-
лых районов Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ная среда. Неуди вительно, 
что гулять жители ездят 
в центр. Мне кажется, 
смысл «Моего района» как 
раз в том, чтобы жители 
окраин могли полноценно 
отдохнуть у дома. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

спортивными тренаже-
рами. 
Также, по словам эксперта, 
имеет смысл организовать 
зону отдыха для людей по-
старше. 
— Здесь хороши цветники, 
клумбы, дорожки для про-
гулок и, конечно, скамей-
ки, — пояснил Григорий 
Мельник. — В Братееве, 
к счастью, еще сохранились 
прекрасные просторные 
дворы, где есть место и для 
детей, и для взрослых. 
Также будет благоустроен 
двор по улице Борисовские 
пруды, дом 42. Там появятся 
детская и спортивная пло-
щадки, а также зона отдыха 
для людей пожилого воз-
раста. 
А еще в этом году капиталь-
но отремонтируют двор по 
улице Ключевой, 22, кор-
пус 1. Здесь почи-
нят 516 квадрат-
ных метров тро-
туара, уложат 
почти квадрат-
ный километр 
рулонного газо-
на, установят ак-
куратные ограж-
дения по всему периметру 
детской площадки. Также 
будет уложена тротуарная 

Всего нынешним летом 
в округе отремонтируют 
около 60 дворов 
и территории 30 школ 
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Инициативу бизнеса про-
вести акцию «Миллион 
призов» для вакциниро-
вавшихся москвичей стар-
шего возраста поддержал 
мэр Москвы Сергей Собя-
нин. Он напомнил, что при-
вивка — единственный 
способ вернуться к нор-
мальной жизни. 

На страницах своего блога 
мэр рассказал, что в столи-
це планируют запустить 
программу стимулирова-
ния вакцинации пожилых 
людей. Акцию  предложено 
провести на основе нарабо-
ток программы «Миллион 
призов», которая показала 
свою эффективность в про-
шлом году.
Сергей Собянин также со-
общил, что в столице пер-
вым компонентом вакцины 
привились уже более мил-
лиона человек. Сделать это 
можно в одном из ста пун-
ктов в городских поликли-
никах, а также в некоторых 
торговых центрах, где рабо-
тают выездные бригады. 
Вакцинация бесплатна, вто-
рая прививка делается че-
рез 21 день после первой. 
Прививку уже сделала 
и пенсионерка Инна Сини-

30 марта 2021 года. Пенсионерка Инна Синицына любит яркие цвета, и ее вышитые картины  — яркие, в гамме любимого ею Ван Гога 

Благодаря ЕМИАС и врачи, 
и пациенты будут эконо-
мить время и силы. Меди-
кам не придется заполнять 
множество бумажной доку-
ментации, а больные смо-
гут оперативно получать 
результаты исследований.
— Внедрение ЕМИАС для 
такой многопрофильной 
больницы — чрезвычайно 
сложная, но жизненно не-
обходимая задача. Элек-
тронная история болезни 
даст возможность медпер-

соналу высвободить часы 
для непосредственной ра-
боты с пациентами, — пояс-
нила Ольга Папышева. — 
Среди первых наших под-
разделений, которые под-
ключили к этой системе, 
был временный госпиталь 
АТЦ «Москва». 
По словам главврача, уже с 
сентября прошлого года 
врачи загружают все анали-
зы в ЕМИАС. Благодаря си-
стеме сегодня невозможно 
потерять какие-либо дан-

Комплекс Городской клинической больницы имени Юдина, в который входят две поликлиники, 15 женских консультаций, роддом, детский боксирован-
ный корпус, временный госпиталь в АТЦ «Москва» и два взрослых стационара, подключили к Единой медицинской информационно-аналитической си-
стеме (ЕМИАС). Главврач больницы Ольга Папышева рассказала «ЮГ» об особенностях внедрения ЕМИАС.

Цифра заменяет 
бумажные документы 

14 апреля 2021 года. Елена Михалева, фельдшер-лаборант ГКБ име-
ни Юдина, заносит результаты обследования в электронную карту  

ные пациента. А еще их не 
надо переносить из одного 
учреждения в другое — ме-
дики в любой момент могут 
увидеть все в электронном 
виде. Кроме того, врач на 
рабочем компьютере или 
на планшете сможет найти 
ранее назначенные пациен-
ту процедуры,  увидеть ре-
зультаты анализов. 
— В состав нашей больни-
цы входят пять лаборато-
рий. За прошлый год мы вы-
полнили более шести мил-
лионов исследований. Бла-
годаря интеграции ЕМИАС 
процесс отправки готовых 
результатов стал гораздо 

проще и быстрее, — расска-
зала заведующая клинико-
диагностической лаборато-
рией больницы Лариса 
Счастных. 
Перед тем как ввести систе-
му в работу, для всего персо-
нала провели двухмесячное 
обучение. Кстати, те, кто 
еще не подключил элек-
тронную карту, могут это 
сделать черед портал mos.
ru: нужно только подать за-
явление и заполнить анке-
ту. Услуга станет доступна 
после проверки, которая не 
займет более пяти дней.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
okruga@vm.ru

После 
прививки 
хоть 
на Ван Гога 

цына, жительница района 
Чертаново Центральное. 
Ведь вакцина — гарантия 
безопасности, а значит, 
можно будет жить нормаль-
ной жизнью. Об опасности 
и коварстве ковида Инна 
Григорьевна знает не пона-
слышке: в прошлом году пе-
реболела сама. Но иммуни-
тет к этому заболеванию, 
к сожалению, не пожизнен-
ный, и после болезни коли-
чество антител снизилось. 
И Синицына, которой уже 
84 года, решила, что не хо-
чет повторять такой опыт. 
— Когда в том году я пере-
стала чувствовать вкус и за-
пах, сначала не обратила 
внимания, а потом стало 

болеть под лопатками, — 
вспоминает она. — Пошла 
в врачу, она говорит — 
срочно на КТ, у вас ужасные 
хрипы. После КТ меня от-
правили сразу в «красную» 

зону с известным диагно-
зом. В палате было четыре 
женщины, у одной все вре-
мя была температура, 
с каждым днем ей станови-
лось все хуже. И ее перевели 
в реанимацию, больше я ее 
не видела... У меня пораже-

ние легких было 50 процен-
тов. Некоторые люди очень 
мучились и даже умирали. 
После болезни у меня был 
титр антител 190, и, когда 
он упал, я сделала привив-

ку. Видела, к чему ковид 
приводит.... Не хочу риско-
вать здоровьем и жизнью — 
своей и окружающих. 
Инна Григорьевна — ко-
ренная москвичка, всю 
жизнь трудилась экономи-
стом. С выходом на пенсию  

скучать не стала: любитель-
ница театра и искусства, 
она с удовольствием посе-
щала музеи и выставки. Но 
ковид все переменил.
— Я не могу сидеть на месте 
без дела, не привыкла, — 
признается пенсионер-
ка. — Занялась вышивкой 
картин. Оформляю их, по-
купаю рамы, чтобы все вы-
глядело красиво. Мои кар-
тины украшают квартиру 
и дачу, несколько работ по-
дарила родным и подругам. 
Сделав прививку, она нача-
ла строить планы. В первую 
очередь — мультимедийная 
выставка любимых худож-
ников: Ваг Гога, Моне, Кан-
динского. Надо пробовать 

что-то новое, считает Инна.
— Конечно, я не только вы-
шиваю, для здоровья каж-
дый день делаю зарядку, — 
говорит она. — Жду, когда 
начнутся групповые заня-
тия в «Московском долголе-
тии», я очень люблю гимна-
стику и скандинавскую 
ходьбу. Движения для здо-
ровья необходимы, как 
и прививка от COVID-19! 
Вакцинация нужна нам для 
общего блага. Я всем об 
этом говорю, многие мои 
подруги уже привились. 
Агитирую родных и близ-
ких, потому что хочу, чтобы 
они оставались здоровыми!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
okruga@vm.ru

Первую вакцину от коронавируса 
сделали более миллиона москвичей, 
почти 45 процентов — старше 60 лет 
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КСТАТИ
Более 200 низкополь-
ных трамвайных ваго-
нов поступит в Москву 
до середины 2022 го-
да. Они будут оснаще-
ны кондиционерами, 
Wi-Fi и USB-зарядками.

КОРОТКО

■ Библиотека № 140 
в Бирюлеве Восточном 
подвела итоги конкурса 
чтецов «Зарубежные 
писатели-юбиляры». 

■ Игровая программа 
«Читаем вслух» пройдет 
в КЦ «Дружба» в Бирю-
леве Западном.

■ КЦ «Братеево» про-
вел онлайн-экскурсию 
по Красноярскому краю.

■ В КЦ ЗИЛ в Данилов-
ском открыли «Запо-
ведную библиотеку». 

■ Учащиеся «Столицы» 
в Зябликове стали при-
зерами чемпионата 
«Московские мастера».

■ «Планета молодых» 
в Нагатинском Затоне 
провела брейн-ринг 
по космическим темам.

■ В галерее «Варшавка» 
в Нагорном прошла 
блиц-выставка карика-
туриста Владимира Мо-
чалова. 

■ В экоцентре «Скво-
речник» (Орехово-Бо-
рисово Южное) подвели 
итоги конкурса поделок 
«Мир пернатых».

■ В Царицыне научили 
делать керамическую 
сырную доску. 

■ Экскурсию на пасеку 
организовали в Битцев-
ском лесу в Чертанове.

14 апреля 2021 года. Ксения 
Енина рада возвращению 
трамвая на улицу Шаболовку 

Трамвай 
домчит домой 

ДОНСКОЙ

Трамвайные маршруты 
по экошпалам запустили 
на Шаболовке 10 апреля. 
Наш корреспондент поехал 
посмотреть на любимых 
«рогатиков». 

На остановке чисто и сол-
нечно, из метро «Шаболов-
ская» сюда подтянулись 
группки молодых людей, 
судя по разговорам, студен-
тов: рядом — и Текстиль-
ный, и колледжи. Трамвай-
ная табличка показывает: 
сюда подъезжают маршру-
ты № 14, 26 и 47. Вот он, 
вот — бело-синий, новень-
кий «Витязь», плавно при-
ближается... 
— Мы так ждали этих трам-
ваев! — радуется жительни-
ца района Екатерина Жуко-
ва. Она живет здесь всю 
жизнь и очень любит «про-
сто покататься», когда уста-
ла или хочет подумать. 
Трамвай уже рядом. А где 
же привычный грохот? 
— Специалисты снизили 
шум на 20 процентов, — по-
ясняют мне в Департаменте 
транспорта. 
До начала ремонта в октя-
бре 2020 года, по подсчетам 
транспортников, этими 
маршрутами пользовались 
больше 40 тысяч человек.

— Здесь ремонтировались 
трамвайные пути, и в ходе 
работ были установлены 
новые экошпалы, которые 
сделаны из переработан-
ных отходов, — сообщает 
пресс-служба ведомства. — 
Теперь поездки будут эколо-
гичнее, быстрее и тише.
Шпалы из композитных ма-
териалов уже сохранили 
тысячи деревьев. Они зна-
чительно долговечнее при-
вычных деревянных, кото-
рые надо менять каждые де-
сять лет, и помогают ре-
шить проблему переработ-
ки пластика. А впервые поя-
вились они на линиях Мо-
сквы в 2018 году. 
— Они сменили деревян-
ные, которые надо было 
пропитывать каменноу-
гольной смолой, — расска-
зал директор Мостранспро-
екта Александр Поляков.
Это вещество вредит окру-
жающей среде, а теперь 
можно обойтись и без 
него. Ну а я сажусь в са-
лон — и уже совсем скоро 
буду на «Октябрьской». 
Здравствуй, дорогой мой 
трамвай!
ВИКТОРИЯ ТВЕРДОХЛЕБОВА
okruga@vm.ru

15 апреля 2021 года. Член Общественной палаты РФ Светлана Разво-
ротнева (в центре) во время проверки ФОКа в Коломенском проезде 

— Доступность городской 
среды должны оценивать не 
чиновники, а люди, кото-
рые ее используют. Я убеж-
дена, что мы добьемся уча-
стия маломобильных граж-
дан в приемке всех зда-
ний, — сказала Светлана 
Разворотнева. 
Она отметила, что новый 
ФОК в Нагатино-Садовни-
ках удобен и функциона-
лен. Пандусы и перила, вме-
стительные лифты, так-
тильная плитка и таблички 
со шрифтом Брайля, кноп-

ки вызова персонала, а так-
же увеличенные зоны отды-
ха и современные тренаже-
ры — проектировщики 
и строители предусмотрели 
все, что необходимо для 
комфортного досуга и заня-
тий спортом лицам с огра-
ниченными физическими 
возможностями. Однако 
последнее слово остается за 
инвалидами — что они ска-
жут о доступности нового 
центра.
В разноуровневом 1–2-этаж-
ном здании на площади 

5 тысяч квадратных ме-
тров располагаются два бас-
сейна и два тренажерных 
зала, балконы для зрителей, 
универсальный спортзал, 
парильная, массажный ка-
бинет, медкабинет и разде-
валки. Все помещения 
адаптированы для приема 
людей с особыми потреб-
ностями — именно они бу-
дут основной аудиторией 
ФОКа.
Инвалид-колясочник Нико-
лай Маслов один из тех, кто 
планирует сюда ходить. 

— Без каких-либо преград 
и барьеров проехал по эта-
жам, побывал во всех поме-
щениях. Замечательное ме-
сто! — сказал он.
Новое название ФОКа — 
спорткомплекс «Коломен-
ский» — выбирали жители 
на портале «Активный 
гражданин». Он является 
достойным примером ин-
клюзивности, считает Свет-
лана Разворотнева.
— Мы обязаны думать 
о комфорте тех, кто мало-
мобилен. И сделать каждую 
улицу, каждый двор и каж-
дое здание социальной ин-
фраструктуры доступными 
для этих людей, — сказала 
правозащитница.
ОЛЬГА ОРЛОВА
okruga@vm.ru

Физкультурно-оздоровительный комплекс для лиц с ограниченными физическими возможностями в Коломенском проезде готовят к сдаче в эксплуата-
цию. С целью проверки доступности среды объект посетили представители Всероссийского общества инвалидов района Нагатино-Садовники. Меропри-
ятие прошло по инициативе члена Общественной палаты и правозащитницы Светланы Разворотневой. 

Светлана Разворотнева: Спортивный 
комплекс «Коломенский» — 
достойный пример инклюзивности 
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движения, можно взять дет-
ский велик, тандем, дет-
ские кресла, веломобили, 
лонгборды, сегвеи и гиро-
скутеры. Препятствия раз-
ной высоты, ящики и вол-
ны, лестницы и пирамиды, 
да еще и вход свободный — 
катайся вдоволь! 
Роман Корец на скейте уже 
два десятка лет — «с пеле-
нок», как он сам шутит. 
Олли и нолли, флипы и грэ-

бы (виды простых трю-
ков в скейтбордин-

ге — катании на 
скейте. — «ЮГ») — 

ему, кажется, все по 
плечу. Точнее, по ногам. 
— Очень ждал тепла, ка-
таться в парке куда удобнее 
и безопаснее, чем по дорож-
кам, — говорит Роман.
Меня уговорили попробо-
вать, и вот я впервые в жиз-
ни становлюсь на скейт: 
вроде все устойчиво, но 
двигаться вперед пока 
страшно. Поэтому на пер-
вый раз меня катят вперед 
ребята, подхватив под руки 
с двух сторон. И, конечно, 
никаких трюков! Ну а по-
том обещают научить. Глав-
ное — приезжайте!
ЛАРИСА ПОНОМАРЕВА
okruga@vm.ru

было ровно пять 
километров, все 
по правилам. Во-
лонтеры фиксиру-
ют результат каждо-
го участника с секун-
домером и выдают 
штрихкод, чтобы можно 
было узнать его на сайте 
паркрана.
— Тяжело пришлось бе-
жать после зимы, — при-
знается житель соседнего 
Орехова-Борисова Южно-
го Антон Марущак. — По 
сути, это отличная тусовка: 
ты общаешься, знакомишь-
ся с людьми. Если вы бегае-
те паркран, значит, вообще 
в принципе бегаете. Это 
действительно знаковая 
штука, которая известна на 
весь мир! 
А в парке «Садовники» в это 
воскресенье наконец-то на-
стал «звездный час» скейт-

бордистов. Ребята, как го-
ворится на молодежном 
сленге, дорвались: улыба-
ются друг другу, прохожим, 
солнцу, скейтам — и по оче-
реди разминаются. 

Парки Южного округа от-
крывают сезон движения! 
Наш корреспондент побы-
вала на паркране в «Цари-
цыне» и в скейт-парке 
в «Садовниках» на первых 
весенних тренировках. 

Суббота, 8:30 утра — спать 
бы да спать... А на Нижнем 
царицынском пруду уже со-
брались активисты всех воз-
растов — все в спортивной 
форме. Это поклонники 
паркрана — бега в парке (от 
слов park — парк и run — бе-
жать). В забегах нет ограни-
чений по времени, никто не 
финиширует последним. На 
паркране рады всем желаю-
щим. Преодолеть дистан-
цию можно шагом, трусцой, 
бегом или присоединиться 
как волонтер или болель-
щик. В этом году здесь при-
меты пандемии: маски, са-
нитайзеры, дистанция. Но 
это, похоже, ничуть не ме-
шает участникам — только 
добавляет забавных ситуа-
ций. Так что заразителен тут 
только смех. 
— Паркран — больше соци-
альное явление, чем спор-
тивное, — пояс-
няет организатор 
забега Сергей Ти-
мофеев. — К нам 
приходят и участ-
ники, которым 
тяжело бегать, 
соответственно, 
они идут пешком и могут 
идти по времени даже час.
Быстрый инструктаж — 
и старт! Один круг от мости-
ка вокруг пруда, и еще пе-
телька после него, чтобы 

3 апреля 2021 года. Тре-
нировка по паркрану (1). 
15 апреля 2021 года. 
Роман Корец выполняет 
трюк на скейте 
в «Садовниках» (2)

Выходи тренироваться 
 ОРЕХОВОБОРИСОВО СЕВЕРНОЕ, НАГАТИНОСАДОВНИКИ 

Сегодня среднестатистический пожилой москвич тра-
тит около десяти процентов от своей пенсии на меди-
цинские препараты. То есть две тысячи из двадцати он 
каждый месяц вынужден расходовать на лекарства.
— Это категорически неправильно, — отмечает Евге-
ний Нифантьев в ходе встречи с представителями фар-
мацевтической отрасли. — Сейчас фактически суще-
ствует два механизма «возврата» потраченных на лекар-
ства средств: либо через страхование — когда человек 
всю жизнь платит 
взносы и из этих на-
коплений оплачива-
ются расходы за ме-
дикаменты, либо ле-
карственное возме-
щение — когда па-
циент сначала поку-
пает лекарства, а по-
том ему компенси-
руют потраченную 
на эти лекарства 
сумму. 
Предлагая компен-
сировать данные 
траты государ-
ством, член Обще-
ственной палаты РФ 
ставит особый ак-
цент на соблюдении 
нескольких обяза-
тельных условий 
для принятия подоб-
ной инициативы: 
лекарства должны 
быть отечественно-
го производства 
и проданы по рецеп-
ту врача.
Впрочем, как подчеркивает Евгений Нифантьев, под-
держка пенсионеров может носить не только медицин-
ский характер. Он предлагает рассмотреть возмож-
ность обеспечения пожилых москвичей бесплатной мо-
бильной связью. 
— В летний период такая забота от государства станет 
особенно актуальной, ведь многие пенсионеры переби-
раются на дачи, где находятся вплоть до октября. Наша 
задача — обеспечить им постоянную связь с родными 
и близкими.
Член Общественной палаты России подчеркивает, что 
бесплатная связь позволит пожилым людям не только 
больше общаться с родными, но в случае необходимо-
сти своевременно вызвать необходимую помощь, будь 
то скорая или другие службы. Кроме того, по телефону 
можно решать бытовые вопросы, например, с помощью 
приложений оплачивать жилищно-коммунальные ус-
луги или заказывать и подавать документы на портале 
Госуслуг.
— Сейчас настал момент, когда мы должны начать мо-
дернизацию социальных основ нашего общества. Даль-
нейшее движение вперед без усиления роли государ-
ственных гарантий в самых разных направлениях — 
просто невозможно.
ИВАН ПЕТРОВ
okruga@vm.ru

Лекарства для пенсионеров должны стать 
бесплатными, заявил член Общественной па-
латы России Евгений Нифантьев.

ИНИЦИАТИВА 

Член Общественной 
палаты РФ Евгений 
Нифантьев: Лекарства 
для пенсионеров 
должны стать 
бесплатными 

16 апреля 2021 года. Член Обществен-
ной палаты РФ Евгений Нифантьев 
на встрече фармотрасли 

— Видно, что очень соску-
чились по катанию, — гово-
рят представители пар-
ка. — По многочисленным 
комментариям и сообще-
ниям нам в социальных се-
тях это тоже очевидно. 
Места тут хватит всем: 
и скейтбордистам, и люби-
телям роликов, великов, са-
мокатов... Пункты проката 
работают с 9 утра до 10 ве-
чера со стороны скейт-
парка (Коломенский про-
езд, 58в) и со стороны про-
спекта Андропова, 58а, 
стр. 1. Здесь, помимо при-
вычных нам средств пере-

В «Садовниках» 
открылся скейт-парк, 
«Царицыно» зовет 
на паркран 
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но, пересмотрев дело, вос-
становили, ограничились 
строгим выговором. 

Службу он продол-
жил в танковых во-
йсках радиотехни-
ком, потом инжене-
ром по обслужива-
нию электротехни-
ки в танках, препо-
давал в Высшем во-
енном танковом учи-
лище в Казани. 
Дочь Татьяна Алек-
сандровна вспомина-
ет, что отец никогда 
не пользовался своим 
служебным положе-
нием. Офицеры могли 
заставить солдат ко-
лоть дрова для личных 
нужд. Отец, наоборот, 
по ее словам, жалел ре-
бят. Если они в гости 
приходили, показывал, 
как радиостанция, при-
емник работают, старал-
ся накормить. 
В своих детях, Юре 
и Тане, Александр Порфи-
рьевич души не чаял. Их 
успехи были его успеха-
ми. Когда после оконча-
ния школы дочь поступала 
в Уфимский государствен-
ный университет, Капутин 
поехал к ней, поддерживал, 
ждал с экзаменов. Радостью 
и настоящим праздником 
стало и окончание дочкой 
университета. 

Прошли экзамены, зачисле-
ние. И вот уже молодых кур-
сантов начали поднимать 
по ночам на ликвидацию 
немецких парашютистов, 
которых сбрасывали на 
город для диверсионной 
работы. 
Александр Капутин 
принимал участие 
в обороне Ленинграда, 
обеспечивал связь с Ге-
неральным штабом Крас-
ной Армии на передовой 
под бомбежками. Когда си-
туация на фронте стабили-
зировалась, курсантов вер-
нули к учебе. В звании воен-
техника, с двумя кубиками 
в петлицах, сообразитель-
ного и ответственного мо-
лодого человека отправили 
на курсы радиоразведки 
в Казань. 
А дальше... Александр слу-
жил на радиоузле особого 
назначения Главного раз-
ведуправления Генштаба 

— Есть было нечего, холод-
но. Когда жил на квартире, 
принесу паек — а у хозяйки 
дети голодные. Вот нам на 
полмесяца его и хватало. 
Зато, когда поженились 
с Ниной, у нас два офицер-
ских пайка стало. 
Свадьбу «отгуляли» во вре-
мя отпуска в Москве. Алек-
сандра и Нину, как воен-
ных, расписали сразу. Из 
загса молодожены зашли на 
рынок, купили буханку хле-
ба, селедку. Отметили 
скромно. Из гостей — мать, 
сестра, подруга Нины. Глав-
ное, все живы — подарок 
судьбы. Новоиспеченной 
семье казалось, что испыта-
ния позади. 

ПОСЛЕ ДНЯ ПОБЕДЫ. 
ДЕТИ
25 переездов насчитала се-
мья за все годы. 
— У нас никогда нормаль-
ных жилищных условий не 
было, — вспоминает дочь 
ветерана Татьяна Алексан-
дровна. — Временные квар-
тиры, как правило, без 
удобств. Отец был един-
ственным кормильцем. 
А маме пришлось оставить 
службу, чтобы ухаживать за 
больным братом. 
Диагноз сына Юры, родив-
шегося в 1948 году, разде-
лил жизнь молодой семьи 
на «до» и «после». Мальчику 
требовался не только по-
стоянный уход, но и вспо-
могательная школа. Все ме-
ста последующей службы 
Александр Порфирьевич 
выбирал, соотнося с инте-
ресами ребенка. Он всегда 
трепетно относился к своей 
семье. Даже сейчас, когда 
Юрию восьмой десяток лет, 
пожилой отец рядом с ним. 
Может, и дают ветерану 
жизненные силы ответ-
ственность и родительская 

Житель Бирюлева Восточ-
ного, ветеран Великой От-
ечественной войны Алек-
сандр Порфирьевич Капу-
тин на вопрос родных, что 
ему подарить на столетний 
юбилей, прищурившись, 
отвечает: «Здоровье!» 

«Тут мы бессильны», — раз-
водит руками дочь Татьяна. 
И все же 20 марта, в день 
юбилея, были и поздравле-
ния, и подарки. Особенно 
порадовали Александра 
Порфирьевича внучка 
Лена, которая принесла 
огромную связку воздуш-
ных шаров, среди которых 
выделялся надувной танк, 
и шестилетний правнук 
Павлик, протянувший име-
ниннику рисунок с танком. 
Эта боевая машина занима-
ла особое место в жизни 
полковника в отставке. Да, 
годы… 

МЕЛЬНИЦА У РЕКИ. 
ДЕТСТВО
А ведь долгожитель отчет-
ливо помнит себя в возрас-
те Павлуши. Босоногим 
мальчишкой он бегал ку-
паться на речку на родной 
Вологодчине. Водяную 
мельницу на правах члена 
кооператива обслуживал 
отец. В его дежурства дети 
могли заночевать здесь.
Семья Капутиных была ра-
ботящая — еще бы, шестеро 
сыновей. За что ни возьмут-
ся — работа спорится, но не 
всем нравилось тогда чужое 
крепкое хозяйство. 
Раскулачивание. 
Отец, не дожидаясь ареста, 
уехал в Мурманскую об-
ласть. А за ним следом и вся 
семья перебралась туда. 
Пришлось привыкать к но-
вым условиям. Глава семьи 
работал счетоводом на по-
бережье. Школы поблизо-
сти не было, и дети каждое 

утро добирались на занятия 
в другую деревню... на па-
роходе. А потом старший 
брат купил дом в той же об-
ласти, в Мончегорске. Саша 
отправился к нему — там 
и закончил 10-й класс сред-
ней школы. 

ВОЙНА ПОД ЗВУКИ 
МОРЗЯНКИ
Война застала юношу в по-
езде. Друг, вместе с кото-
рым он ехал поступать в Ле-
нинградское военное учи-
лище связи, услышал во 
время остановки на перро-
не объявление Левитана. 
Мысли возвратиться домой 
у ребят не возникло. 

9 апреля 2021 года. 
Столетний юбиляр, 
ветеран Великой От-
ечественной войны 
Александр Порфи-
рьевич Капутин не 
слишком любит 
вспоминать о воен-
ных годах, но рас-
сказал нам о них — 
чтобы помнили (1). 
1947 год. Молодая 
семья — Нина 
и Александр Капу-
тины, за год до рож-
дения сына (2). 
1945 год. Александр 
Капутин (3). 1 июля 
1943 года. Довелось 
побывать Алексан-
дру Капутину и на 
передовой под бом-
бежками, обеспечи-
вая связь с Геншта-
бом — так же, 
как эти радисты 
на Брянском 
фронте (4)

КСТАТИ
Александр Порфирье-
вич Капутин награж-
ден орденами «Оте-
чественной войны» 
 II степени и Красной 
Звезды, медалями 
«За боевые заслуги», 
«За Победу над Герма-
нией», «За безупреч-
ную службу», медалью 
Жукова и юбилейными 
медалями.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ
20 марта, в день столе-
тия, участника Великой 
Отечественной войны 
Александра Порфирье-
вича Капутина навести-
ли дома и поздравили 
глава муниципального 
округа Бирюлево Вос-
точное Марина Кузина, 
местные депутаты, за-
ведующий филиалом 
«Бирюлево Восточное» 
ТЦСО «Царицыно» Ксе-
ния Птицына, предста-
вители ветеранского 
актива района Елена 
Яковлева, Людмила 
Брюханова и Татьяна 
Горина, директор шко-
лы № 935 Наталья Ку-
тайсова и кадеты этого 
учебного заведения. 
— Жизнь подарила 
Александру Порфирье-
вичу уникальную воз-
можность — стать сви-
детелем и участником 
целой эпохи, удиви-
тельного историческо-
го пути, пройденного 
нашей страной, — го-
ворит Наталья Викто-
ровна. — Для подрас-
тающего поколения 
подвиг ветерана — это 
нравственный ориен-
тир, пример того, как 
надо любить и беречь 
свою Родину.

Прошли экзамены, зачисле-
ние. И вот уже молодых кур-
сантов начали поднимать 
по ночам на ликвидацию 
немецких парашютистов, 
которых сбрасывали на 
город для диверсионной 
работы. 
Александр Капутин 
принимал участие 
в обороне Ленинграда, 
обеспечивал связь с Ге-
неральным штабом Крас-
ной Армии на передовой 
под бомбежками. Когда си-
туация на фронте стабили-
зировалась, курсантов вер-
нули к учебе. В звании воен-
техника, с двумя кубиками 
в петлицах, сообразитель-
ного и ответственного мо-
лодого человека отправили 
на курсы радиоразведки 
в Казань. 
А дальше... Александр слу-
жил на радиоузле особого 
назначения Главного раз-
ведуправления Генштаба 
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Красной Армии в Уфе, где 
с помощью Азбуки Морзе 
поддерживал связь с аген-
турной разведкой по всему 
миру. 
— Было нелегко, — вспоми-
нает он. — Ведь даже ма-
лейшая ошибка могла по-
менять смысл важного со-
общения. 

ВСТРЕЧА С НИНОЙ
С будущей женой Ниной 
Александр Порфирьевич 
познакомился как раз в то 
время. Она, коренная мо-
сквичка, готовила при Ген-
штабе Красной Армии ра-
дистов для партизанского 
движения. Им обоим тогда 
было по 24 года. Влюблен-
ные устраивали соревнова-
ния, кто быстрее примет 
или передаст сообщение. 
Юбиляр, как и все фронто-
вики, не любит вспоминать 
о войне, но о рождении се-
мьи рассказывает: 

ЗНАНИЯ, ПОМНОЖЕННЫЕ 
НА ДОБРОТУ
Несмотря на почтенный 
возраст, у Александра Пор-
фирьевича отличная па-
мять. Возможно, гены. 
Ведь он сын простой кре-
стьянки, знавшей наизусть 
всего «Евгения Онегина». 
Ветеран не устает призы-
вать молодых учиться. Лю-
бит историческую литера-
туру и интересуется совре-
менной жизнью. Одобряет 
политику Владимира Пу-
тина, потому что видит, ка-
кой вес стала иметь Россия 
на мировой арене, и ему не 
стыдно за нашего лидера. 
Фронтовика огорчает, что 
другие державы не объеди-
нились в борьбе со всеоб-
щей бедой — ковидом, 
а проявляют зависть и не-

терпение к нашим успе-
хам: в спорте, науке, меди-
цине. С годами Александр 
Порфирьевич не перестал 
говорить о спорных вещах 
спокойно, приводя дово-
ды, не впадая в поучение. 
И слушать его хочется дол-
го.
А пожелал читателям «Юж-
ных горизонтов» наш дол-
гожитель глубоко осмыс-
ленное и пережитое им са-
мим: любить свою семью, 
следить за здоровьем и не 
забывать, что мы граждане 
великой Родины.
НАТАЛЬЯ РОГИЛО
okruga@vm.ru

Ветеран и сам всю жизнь 
учился, приобретал опыт. 
Дважды заканчивал Инсти-
тут марксизма-ленинизма: 
сначала изучал общую фи-
лософию, затем историю... 
Александр Порфирьевич 
с удовольствием рассказы-
вает, как стоял буквально 
«у истоков» нашей компью-
терной эры, работая в од-
ном из вычислительных 
центров:
— Электронно-вычисли-
тельная машина, аналог се-
годняшнего компьютера, 
занимала в то время там 
практически половину по-
мещения. 

любовь. Супруги Нины 
Яковлевны несколько лет 
назад не стало. 
В 1952 году, когда в семье 
родилась девочка и обсуж-
далось имя для малышки, 
молчавший до того момен-
та, до своих четырех лет 
Юра произнес первое сло-
во: «Таня». 

ИЗ РАЗВЕДКИ  
В ТАНКОВЫЕ ВОЙСКА
Из главного разведуправле-
ния Александра Капутина 
уволили: вскрылся факт об 
отце — «враге народа». Тя-
желый был момент. Снача-
ла исключили из партии, 

Столетний юбиляр, 
ветеран Александр 
Капутин принимал участие 
в обороне Ленинграда 
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Вы писали — мы помогли. 
Недочеты после капиталь-
ного ремонта устранены. 
Мусор вывозят вовремя. 
Фонари снова светят

Решение есть. 
Звоните нам 

Присылайте жалобы и вопросы на наш электронный адрес или звоните на горячую линию. Если у вас есть 
фотографии нарушений, обязательно присылайте их. Звонки принимаются с понедельника по пятницу (499) 557-04-24, доб. 244 ug@vm.ru 

Женщина поясняет: дом 
у них большой, ежедневно 
множество людей выходят 
на улицу, заходят домой.
— Вот порог, расположен-
ный со стороны улицы, по-
износился, — рассказыва-
ет Надежда Чепракова. — 
К тому же его давно не ре-
монтировали. 
Откололось больше поло-
вины плиток, и это стано-
вилось опасным.
— Я наблюдала картину, 
как один мальчик бегал 

и споткнулся об отколов-
шуюся плитку и упал, — 
рассказывает женщина. 
При этом она сетует, что тя-
желовато приходится и по-
жилым людям. Да, в прин-
ципе, всем неудобно.
— Помогите решить про-
блему, — просит Надеж-
да. — Ведь у остальных 
подъездов нашего большо-
го дома все нормально.
Специалисты сообщили, 
что ремонтом коммуника-
ций дома должна зани-
маться управляющая ком-
пания, поэтому сообщаю 
о проблеме в «Жилищник 
района Зябликово». Ком-
мунальщики отреагирова-

ли быстро: прислали рабо-
чих, чтобы они оценили си-
туацию. Параллельно об-
следованию сотрудники 
провели косметический 
ремонт и пообещали, что 
скоро у жильцов подъезда 
появится новый порог.
Выезжаю на проверку. 
У подъезда встречаю жи-
тельницу дома Марию 
Сергееву с сыном Ваней. 
— Совсем недавно картина 
была удручающая, а теперь 
вот! — говорит девушка 
и показывает ровную плит-
ку, на которой теперь ни-
кто не споткнется.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiekov@vm.ru

12 апреля 2021 года. Жительница дома Виктория Сорокина теперь может спокойно везти сына Сашу 
по крыльцу в его детском велосипеде: плитка ровная, выбоин нет  

В редакцию обратилась жительница района Зябликово Надежда Чепракова с жалобой, 
что у порога, расположенного у второго подъезда дома № 9, корпус 1, по улице Кустанайская 
откололось много плитки.

Крыльцо подъезда 
стало безопасным 

По адре-
су выполне-
ны временные 
меры по ре-
монту ступе-

ней на входной группе. 
Травмоопасная ситуация 
устранена. Для каче-
ственного выполнения 
работ по ремонту ступе-
ней на входной группе 
требуется укладка на-
польной плитки и на-
ступление благоприят-
ных погодных условий. 
В настоящее время про-
изведен заказ и ожида-
ется поставка материа-
лов. Ориентировочные 
сроки ремонта — 15 мая 
2021 года.

ЕВГЕНИЙ РЯБКОВ
директор ГБУ «Жилищник 
района Зябликово»

обращение от жителей округа поступи-
ло на горячую линию газеты с 16 апре-
ля. Вопросы и жалобы мы принимаем 
по телефону и на электронную почту

ЦИФРА
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Автомобили парковать можно, 
но строго соблюдая правила 
ВОПРОС  Рядом со школой и детским садиком (на ули-
це Шипиловской, 7) стоят машины. Их очень много, и все 
они паркуются в неположенном месте. Однажды даже 
«аварийка» не смогла припарковаться, а сегодня едва 
не сбило ребенка, когда одна из машин начала сдавать 
назад. Можно с этим как-то разобраться?
Зоя Салманова, район Орехово-Борисово Северное

Как рассказали нашему корреспонденту в управе райо-
на Орехово-Борисово Северное, на территории возле до-
школьного учреждения № 548 знаки запрета парковки 
отсутствуют. По паспорту двора по этому адресу также 
не предусмотрены какие-либо заградительные кон-
струкций, добавила Любовь Кучерявкина, первый заме-
ститель главы управы по ЖКХ, строительству и благоу-
стройству. Но правила автомобилисты, конечно, соблю-
дать обязаны. Принятие административных мер, а так-
же нарушение правил парковки находятся в ведении 
ГИБДД и ОМВД города Москвы. 

Газетные киоски снова откроются 
ВОПРОС  У нас в районе нет ни одного места, где можно 
купить газеты. Раньше было несколько киосков с прес-
сой, а теперь ни одного не осталось. Эту ситуацию можно 
как-то исправить?
Чуйко Фрида, район Чертаново Северное 

Управа района Чертаново Северное сообщила, что на 
территории района находятся 13 киосков «Пресса». Бли-
жайшие к дому расположены на улице Чертановской, 
владения 1–1, 2/11, и в микрорайоне Северное Чертано-
во, владение 403. Киоски, установленные на Чертанов-
ской улице, владение 2/11, и Балаклавском проспекте, 
владение 7, строение 2, а также на Сумской улице, владе-
ние 2/12, временно закрыты: сейчас идут поиски про-
давца, объяснил глава управы Александр Демин. В ско-
ром времени эти киоски снова откроются. 

Мусор больше сжигать не будут 
ВОПРОС  Я живу на улице Бехтерева, 51, корпус 2. Из мо-
его окна видно, как перебирают мусор и жгут костры. За-
пах стоит ужасный. Дышать нечем! Это вообще нормаль-
но — сжигать мусор в Москве? Разберитесь!
Алевтина Семеновна, район Царицыно

Как рассказал «ЮГ» глава управы района Царицыно 
Сергей Белов, действительно разводить костры в городе 
запрещено. С сотрудниками местного «Жилищника» 
провели разъяснительную беседу о том, что недопусти-
мо разводить костры и сжигать мусор. Больше такое на-
рушение не повторится. 

МЕРЫ ПРИНЯТЫ
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качества, позволяет стать 
уверенными в себе. 
— Центры соцобслужива-
ния давно и продуктивно 
сотрудничают с благотво-
рительными фондами и не-
коммерческими организа-
циями, — рассказала Елена 
Утунова, начальник Управ-
ления соцзащиты населе-

ния Южного округа. — По-
добные мероприятия — это 
неотъемлемая часть нашей 
работы по социальной реа-
билитации, которую мы на-
деемся возобновить в пол-
ной мере как можно скорее. 
Мероприятие позволило 
ребятам и весело провести 
время, и развить творче-
ский потенциал. 
ИЛЬЯ ИГНАТОВ 
okruga@vm.ru

Размещение 
рекламы

499 
557

0404

Строительство и ремонт

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Недвижимость

 Реклама 

■Срочно выкупим квартиру, комнату, доли, 
участки, можно с долгами и проблемами. 
Светлана. Т. 8 (922) 464-91-50
■ Срочная продажа, аренда квартир на ва-
ших условиях. Т. 8 (495) 925-75-04
■Доплачу 400 000 рублей за обмен комнаты 
на ЮАО. Т. 8 (916) 385-74-73
■Помогу продать. Т. 8 (495) 779-17-57
■ Сниму квартиру. Т. 8 (915) 344-44-74
■Куплю квартиру. Т. 8 (915) 344-44-74
■Быстро сдам/куплю. Т. 8 (915) 459-69-50
■ Риелтор Надежда. Т. 8 (906) 710-71-74
■ Сниму кв./ком-ты. Т. 8 (495) 772-50-93
■ Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42

Куплю дорого, иконы, статуэтки, подста-
канники, самовары угольные, портсигары, 
значки, будды, янтарь, шкатулки палех, 
монеты, елочные и детские игрушки СССР, 
открытки до 1940 г. Выезд бесплатно. 
Т. 8 (495) 643-72-12

Антиквариат, будду, иконы, оклад, 
лампаду, картины, серебро, коронки, 
янтарь, мебель, люстру, лампу, часы, па-
тефон, самовар, подстаканник, фарфор, 
статуэтки, портсигар, архивы, открыт-
ки, фотоаппарат, значки, прочее купим. 
Т. 8 (495) 769-74-09

Товары и услуги

Светлана купит книги до 1930 г. за 
120 000 руб. Детские книги до 1960 г. Жур-
налы, плакаты, автографы, антиквариат, 
серебро, бронзу, янтарь, часы, иконы, 
фарфор, значки, игрушки, машинки и др. 
Оценка бесплатно. Т. 8 (925) 835-80-33

Поверка счетчиков воды без снятия. 
Служба Метрологии ООО «ВЕРГИЗ». 
Более 100 000 поверенных счетчиков. 
Более 100 000 довольных клиентов. Бо-
лее 10 лет на рынке услуг. Внесение ре-
зультатов в ФГИС АРШИН. Аккредитация 
№ RA.RU. 310525. Т. 8 (499) 647-43-43

■ Московская социальная юридическая 
служба. Бесплатные консультации. Состав-
ление исков. Участие в судах. Все споры, 
в т.ч. поможем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. Наслед-
ство. Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-85-01

■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 532-51-20
■А/Газель на дачу. Т. 8 (499) 394-30-60

■ Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сразу. 
Т. 8 (495) 241-19-52

■ Ремонт стиральных машин, холодильни-
ков. Т. 8 (969) 777-28-96

■ Ремонт квартир. Т. 8 (926) 339-60-75
■ Замки. Замена. Т. 8 (926) 341-27-27

■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 728-69-81
■ Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52
■Квар. переезд. Т. 8 (926) 979-99-15

■ Купим, вывезем радиодетали, провода, 
металл. Т. 8 (903) 125-40-10
■Ремонт стиральных машин и электроплит. 
Т. 8 (499) 964-69-64

■ Книги, полки, ноты, открытки, архивы, 
иудаику, фото. Т. 8 (495) 585-40-56
■Купим книги. Т. 8 (495) 721-41-46

Утунова, начальник Управ
ления соцзащиты населе-

ния Южного округа. — По-
добные мероприятия — это 
неотъемлемая часть нашей 
работы по социальной реа-
билитации, которую мы на-
деемся возобновить в пол-
ной мере как можно скорее. 
Мероприятие позволило 
ребятам и весело провести 
время, и развить творче-
ский потенциал. 
ИЛЬЯ ИГНАТОВ 
okruga@vm.ru

кам. Викторины и конкур-
сы, загадки и ребусы, актив-
ные игры — день малень-
ких участников выдался на-
сыщенным. 
— Дети сразу включились 
в спектакль, и он стал инте-
рактивным. Именно то, что 
спектакль играли волонте-
ры, а не профессиональные 
актеры, придало этому ве-
черу особую атмосферу. 
В каждое действие ребята 
вкладывали душу, и дети 
это чувствовали, — подели-
лась впечатлениями жи-
тельница Зябликова Ольга. 
На спектакль она пришла 
со своей пятилетней доч-
кой Катей. Девочке уста-
новлен кохлеарный им-
плантат. В отделении соци-

альной реабилитации де-
тей-инвалидов ТЦСО «Ца-
рицынский», филиал «Зя-
бликово», с Катей занима-
ются дефектолог и логопед. 
Эти важные для скорейше-
го восстановления ребенка 
занятия не приостанавли-
вались во время пандемии: 
специалисты отделения ре-
абилитации про-
водили занятия 
на дому. В столи-
це также функци-
онируют 54 мо-
бильных бригады 
реабилитации, 
которые помога-
ют москвичам с инвалидно-
стью получать реабилита-
ционные услуги не выходя 
из дома. Однако социаль-
ная реабилитация — важ-
ная часть восстановления, 
особенно для детей: уча-
стие в активных мероприя-
тиях вместе с другими ребя-
тами развивает навыки 
коммуникации, лидерские 

Куклы 
рассказали 
детям 
о доброте 
и смелости 

В филиале «Зябликово» 
ТЦСО «Царицынский» 
17 апреля прошло первое 
после пандемии большое 
праздничное мероприя-
тие: для детей с особенно-
стями здоровья показали 
кукольный спектакль 
«Цирк».

Историю о доброте, друж-
бе, взаимовыручке и смело-
сти малышам поведали ге-
рои сказки — кукла-канато-
ходка, дрессировщица, фа-
кир, силач и фокусник. Ор-
ганизатором праздника 
стал благотворительный 
фонд «Чистое небо» при 
поддержке Департамента 
труда и социальной защиты 
населения Москвы. Волон-
теры фонда, студенты Рос-
сийского государственного 
социального университета, 
перед началом представле-
ния увлекли детей веселы-
ми играми и разнообразны-
ми мастер-классами. Под их 
руководством дети раскры-
вали свой творческий по-
тенциал: рисовали, лепили, 
создавали из цветной бума-
ги яркие весенние открыт-
ки, которые позже подари-
ли своим мамам и бабуш-

Социальная 
реабилитация важна 
для развития навыков 
коммуникации 

16 апреля 2021 года. 
Волонтеры провели 
с ребятами интерактивные 
игры и создали открытки 
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Светлана Немоляева 
родилась 18 апреля 
1937 года в Москве. 
Снялась более чем 
в сотне фильмов, среди 
которых «Служебный 
роман», «Гараж», 
«О бедном гусаре за-
молвите слово». Сыгра-
ла главные роли более 
чем в 50 спектаклях, 
в том числе в «Гамле-
те», «Талантах и по-
клонниках», «Трамвае 
«Желание». 

ДОСЬЕ

Народная артистка РСФСР 

и демонстрируете оптимизм. 
Как вам это удается? 
От всех душевных и физиче-
ских недугов меня лечит 
моя работа. Она приносит 
мне радость и счастье. 
Я очень люблю свой театр 
и свои роли.
Но любимая работа, согласи-
тесь, есть не у всех! 
Согласна. Но человек живет 
не только работой. Вообще, 
если хотите начать радо-
ваться жизни — созидайте! 
Старайтесь каждый день де-
лать что-то новое и, что еще 
важнее, помогать людям, 

быть им полезными. Когда 
вы востребованы, вы нуж-
ны, когда люди принимают 
ваше участие и помощь, не-
взгоды отступают сами со-
бой. И наоборот. Даже если 
у человека есть работа и хо-
рошая зарплата, но он при 
этом чувствует свою ненуж-
ность, то человек просто вя-
нет. Мы, люди, существа со-
циальные. Нам важно уча-
ствовать в жизни общества! 

Светлана Владимировна, вы 
как-то говорили, что любите 
раскладывать пасьянс. Тяга 
к этому занятию осталась? 
Да, пасьянс люблю, как 
и раньше. Он помогает мне 
заснуть. В Москве сейчас 
мало людей, которые могут 
похвастаться здоровым 
сном, поэтому я свой способ 
рекомендую как проверен-
ный. К тому же пасьянс еще 
и отвлекает меня от печаль-
ных мыслей. Но стопро-
центная гарантия от них — 
это, безусловно, любимая 
работа!
Вы играете в спектаклях, сни-
маетесь в кино, вам прихо-
дится много ездить по стране. 
Наверное, не всякая юная ак-
триса справится с таким жест-
ким графиком. А вы при этом 
в отличной форме! Как вам это 
удается? 
Я всю жизнь заботилась 
о фигуре. Перепробовала 
несколько диет, но сейчас 
их не придерживаюсь, про-
сто стараюсь поменьше 
есть. В день спектакля вооб-
ще ем очень мало. Уверена: 
артист должен играть го-
лодным! А еще я с институт-
ской скамьи делаю зарядку. 
Это тоже отлично подпиты-
вает энергией. 
НИКИТА МИРОНОВ
okruga@vm.ru

На прошлой неделе Свет-
лане Владимировне ис-
полнилось 84 года. Несмо-
тря на свой возраст, она 
продолжает играть в Теа-
тре им. Маяковского. 

Впрочем, по словам актри-
сы, зритель сейчас идет не 
столько в театр, сколько на 
конкретную постановку 
или актера.
Светлана Владимировна, 
в Южном округе около двух 
десятков площадок: от театра 
«Шалом» до областного ТЮЗа. 
Получается, что на окраинах 
тоже есть своя театральная 
публика? 
Она есть везде, и это пре-
красно! В советское время 
в Москве было около 30 теа-
тров — их поддерживало 
государство. А сейчас их 
у нас уже больше двухсот! 
Ведь открыть театр сегодня 
гораздо проще. Особых про-
блем, в общем-то, нет — 
если, конечно, проект оку-
пается. Плюс нужно пони-
мать, что зрителю сейчас 
важен уже не театр как та-
ковой, а любимый артист 
или конкретная постанов-
ка. Да, еще сохранилась 
традиция ездить в извест-
ные, с именем, театры 
в центре города. Но появи-
лась и новая — ходить в те-
атр, который ближе к дому, 
а таких, к счастью, в Москве 
все больше. Кстати, в следу-
ющем году рядом с метро 
«Коломенская» откроют 
филиал Александринского 
театра. Я уверена, там всег-
да будут зрители.
Москва сейчас готовится от-
метить Пасху. Храмы, как 
ожидается, будут полны. 
А как этот праздник отмечали 
в советские годы? 
Ходить в церковь, прямо 
скажем, было не принято. 
Моя бабушка — она еще 
при царе родилась, делала 
прекрасную пасху и пекла 
куличи. Но праздник тогда 
был скорее кулинарный. 
Примерно так же сейчас 
многие люди отмечают 
7 ноября, приготовив салат 
оливье. Просто многолет-
няя привычка! В последние 
годы, к счастью, все изме-
нилось. Пасха стала празд-
ником веры. Люди созна-
тельно идут в церковь, при-
нимают участие в пасхаль-
ной службе.
А сами на Пасху посещаете 
храм? 
Конечно! Каждый раз, ког-
да есть возможность, я при-
хожу на службу. Она мне до-
ставляет даже чисто эстети-
ческое удовольствие. Там 
красиво поют! Да и само 
приготовление к празднику 
очень вдохновляет: покра-
сить яйца, купить куличи... 
А вообще отмечать Пасху 
люблю на своей даче 
в Абрамцеве. Там рядом 
есть очень древний Хоть-

ковский монастырь — захо-
жу туда на службу и раду-
юсь. Вообще, на мой взгляд, 
очень важно, что Пасха пе-
рестала быть «воскресе-
ньем, когда едят крашеные 
яйца» и стала настоящим 
национальным праздни-
ком. Таким, как когда-то 
была. Народ вернулся к сво-
им истокам. 
Светлана Владимировна, 
спутник многих современных 
людей — психологическая 
усталость, а то и депрессия. 
А вы на девятом десятке про-
сто фонтанируете энергией 

Театральная 
публика есть 
и в Южном 
округе. Скоро 
у нее появится 
еще одно свое 
место 
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Светлана 
Немоляева: 
Пасьянс 
помогает 
мне легко 
заснуть 

Светлана Немоляева, несмотря на преклонный возраст, 
полна сил и до сих пор выходит на сцену. Секрет ее молодости — 
любовь к работе
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Дни исторического и куль-
турного наследия старто-
вали в столице в 21-й раз. 
Корреспондент «ЮГ» по-
бывала в музее-заповед-
нике «Коломенское» 
в первый день акции — 
18 апреля и вместе с мо-
сквичами и музейными ра-
ботниками отметила День 
памятников и историче-
ских мест. 

Ежегодная познавательная 
акция, посвященная памят-
никам архитектуры Мо-
сквы, в этом году предлагает 
обширную экскурсионную 
программу для детей 
и взрослых, причем она ча-
стично возвращается в оф-
лайн-формат: почти 90  объ-
ектов, в том числе недавно 
отреставрированные, мож-
но посетить лично. 
— Среди них Дом Нарком-
фина и Северный речной 
вокзал, — рассказывает зам-
мэра столицы Наталья Сер-
гунина. — Всего с 18 ап реля 
по 31 мая пройдет больше 
200 экскурсий. 
Зарегистрироваться на экс-
курсии можно на сайте «Уз-
най Москву» в разделе «Дни 
наследия», а посмотреть он-
лайн-лекции и мастер-клас-
сы — на ютуб-канале Мос-
горнаследия. 
А мы решили отправиться 
в одно из самых древних 
мест проживания человека 
на территории современ-
ной Москвы — в Нагатин-

18 апреля 2021 года. На Конюшенном дворе мама Анна Лелекова по-
могает сыну Павлу пройти квест (1). Лариса Артодоксова и Аркадий 
Кашеваров пришли ко Дворцу царя Алексея Михайловича (2) 

14 апреля 2021 года. Лариса Пономарева (слева) рассказывает о про-
екте информирования молодежи комиссии проекта «Лица района»  

Успешно пройдя первые два 
этапа конкурса — подачу 
заявки и тест на знание про-
граммы «Мой район», ведь 
именно в этой номинации 
размещено ее предложе-
ние, — Лариса Пономарева 
предстала перед отбороч-
ной комиссией. 
О своем проекте по под-
держке учреждений, подчи-
няющихся Департаменту 
культуры Москвы, и при-
влечению на их мероприя-
тия молодежи она рассказа-
ла корреспонденту «Юж-
ных горизонтов».

— Идея зародилась еще во 
времена моей работы 
в Культурном центре «Мо-
скворечье», — поясняет Ла-
риса. — Я пришла к выводу, 
что библиотекам и культур-
ным центрам пора оказать 
должную информацион-
ную поддержку. Особенно 
это актуально на фоне мно-
жества проектов и меро-
приятий для молодежи, 
о которых они не знают 
и даже не догадываются, 
что могут принять в них 
участие. Давно пора сде-
лать так, чтобы молодежь 

не морщилась от выраже-
ния «Дом культуры», а зна-
ла, что теперь это — совре-
менные культурные цен-
тры, которые помогут им 
реализоваться. 
Еще один проект предста-
вила Наталья Коршунова из 
Нагатинского Затона: «За-
ТОКеры из Нагатино».
— В Южном округе подоб-
ных районных тик-ток-
страниц еще нет, — гово-
рит Наталья о своем проек-
те. — На нашей странице 
мы рассказываем о районе 
и его жителях. Мы запусти-
ли «ЗаТОКеров из Нагати-
но» несколько недель на-
зад, но уже несколько раз 
попали в рекомендации, 

что является отличным по-
казателем.
Победителей конкурса 
«Лица района» назовут 
в ноябре, они получат под-
держку от организато-
ров — Агентства обще-
ственных проектов. Его ди-
ректор Сергей Луценко 
рассказывает: 
— В нашем конкурсе уча-
ствуют все: певцы «Голоса», 
врачи, адвокаты, спасатели 
МЧС, спортивные тренеры, 
учителя, риелторы и просто 
активные жители города. 
Это доказывает, что приду-
мать и реализовать полез-
ный проект может каждый. 
СЛАВА ОГНЕВА
okruga@vm.ru

Жительница района Москворечье-Сабурово Лариса Пономарева приняла участие в городском конкурсе личных и профессиональных достижений «Лица 
района» и представила свой проект авторитетной комиссии. Конкурс проводится второй год, на нем обычные москвичи представляют свои проекты 
по решению районных проблем и повышению качества жизни. Подведение итогов пройдет в ноябре этого года, а пока — наш участник!

Ваши идеи достойны 
воплощения! 

Связаны одной 
историей 

сетить абсолютно бесплат-
но. Каждый найдет, что по-
смотреть, ведь в Коломен-
ском сейчас более 15 дей-
ствующих выставочных 
проектов и музейных экс-
позиций. Для ребят особен-
но интересными будут кве-
сты и викторины.
— Мы сегодня в Ко-
ломенском с девя-
ти утра, — расска-
зывает москвичка 
Марина Дюран-
го. — Побывали 
сначала в ком-
плексе Передних ворот на 
экспозиции «Москва и мо-
сквичи. Тайны забытых ве-
щей». Очень понравился 
внешний вид комплекса, 
большое количество экспо-
натов. Все было подписано, 
да еще и был аудиогид. 
Потом были на Водовзвод-
ной башне и в Конюшен-
ном дворе на экскурсии. 
Нас провели по всему ком-
плексу, познакомили с ло-
шадьми, рассказали про по-
роды... 
Сотрудники музея — ком-
петентные и отзывчивые, 
всегда помогут и подска-
жут. На экспозиции «Сокро-
вища русского искусства. 
XVII век» во Дворце царя 
Алексея Михайловича в од-
ной из витрин не было ука-

зано, какого года выстав-
ленные экспонаты — ин-
струменты, иконы, предме-
ты быта... Татьяна Касенки-
на проверяет по музейным 
сводкам датировку предме-
тов, благодарит меня за 
внимательность и расска-

зывает, что и когда было 
создано. 
 — Это фондовые предме-
ты, — поясняет она. — Это 
значит, что они особенно 
ценны.
А вот и самый, наверное, из-
вестный экспонат двор-
ца — его деревянная мо-
дель: 26 теремов, 270 поко-
ев, 3000 окон... Рядом цар-
ское кресло — выглядит как 
обычный стул, хотя и очень 
красивый. А вот в витрине 
у двери — искусная вышив-
ка, созданная руками цар-
ских дочерей... 
Уникальные, прекрасные 
предметы в исторических 
стенах погружают все даль-
ше в глубь веков, вызывают 
в памяти не только даты 
и факты, но и лицо моей 
учительницы истории — 
десять лет назад она рас-
сказывала нам, старше-
классникам, о многочис-
ленных детях царя Алексея 
Михайловича, о судьбе ца-
ревны Софьи, о падениях 
и взлетах Российской им-
перии... И я чувствую, что 
здесь, на выставке, в музее, 
ценен каждый предмет: 
каждый — достояние на-
шей культуры, нашей исто-
рии — не только общей, но 
и моей личной. 
ДИАНА ВОРОНКОВА
okruga@vm.ru

ский район, в музей-запо-
ведник «Коломенское». 
С этой территорией связано 
множество знаковых собы-
тий русской истории и ар-
хитектуры, рассказывает 
сотрудница музея Татьяна 
Касенкина. 
— Уже при царе Михаиле 
Федоровиче Коломенское 
стало излюбленной летней 

Посетить бесплатные 
экскурсии в музеях 
столицы можно 
до конца мая 

резиденцией правящей фа-
милии, потому где, как не 
здесь, отметить Междуна-
родный день памятников 
и исторических мест! — го-
ворит Татьяна. 
Тем более что здесь в рам-
ках акции «Дни историче-
ского и культурного насле-
дия Москвы» все музеи 
и выставки можно было по-
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Кроссворд Лабиринт

Судоку

Кейворд

НА ЗАДАНИЯ 
ПРОШЛОГО НОМЕРА

ОТВЕТЫ
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В каждой строке или столбце 
проставляются цифры от 1 до 9. Цифра 
может быть записана в ячейку только 
в том случае, если ее нет в горизонтальной 
и вертикальной линии, а также в малом 
квадрате 3х3,     и если она может быть 
записана исключительно в одну клетку. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Жидкая планета с кристаллической косточкой. 9. Игра для верзил из НБА. 11. Растение для приготовления 
каркаде. 12. Самый армянский из французских шансонье. 14. Кнопочный прессинг. 16. На каком буйволе Маугли по джунглям 
катался? 17. Дань в казну. 19. Самый ковбойский из американских штатов. 20. Американец, запатентовавший первый «кассовый 
аппарат». 24. Любовная ... 25. Персидская, но не шаль. 26. Какая голливудская звезда поет за кадром фильма «Доспехи бога»? 
28. В чем тело замачивают? 29. Профессия героини Инны Чуриковой из любовной драмы «Плащ Казановы». 34. Кто на работе 
чемоданы проверяет? 35. Какой воробей из Новой Зеландии «жить не может» без нектара? 36. Куда приходят развлекаться, купаясь? 
37. Знак несогласия «в товарищах». 43. Дисциплины, чтобы управлять государством. 44. Газ с «именной рыбкой». 45. Московский театр 
из романа «Городской тариф» от Александры Марининой. 46. Обряд у аристократов. 52. Спор о пустяках. 53. Напиток со снотворным 
из «Бриллиантовой руки». 54. «Бассейн» для купания самых маленьких. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Советский кинорежиссер среди 
номинантов на премию «Оскар». 2. Что полинезийцы прозвали «Золотой дорогой бога солнца»? 3. Голливудская актриса Эмма ... 
больна астмой. 4. «Отец Небесный». 6. У кого мозги набекрень? 7. Какая Алиса каждое утро чистила щеткой зубы любимому 
французскому пуделю Гертруды Стайн? 8. «Визитная карточка» грома. 10. Потолок по кредитке. 13. Косичка неформала. 15. Причина 
болотных огоньков. 16. Сладкие кирпичики. 18. Воздушный ... из циркачей. 21. Материал на пошив. 22. Рабочий рисунок. 23. Эллины 
наших дней. 24. Температурное обезболивание. 27. Горы от Марокко через Алжир и до Туниса. 28. «Старый солдат» в Древнем Риме. 
30. Дерево, чей яд парализует сердечную деятельность. 31. Что мучает от того, что нечем убить время? 32. Кто выстроил для царя 
Миноса знаменитый Кносский дворец? 33. Что первой из женщин покорила Мария Парадис? 34. «Самый мужской» витамин из тех, 
что содержит кедровое масло. 38. Японская национальная кофта. 39. Какой буквой математики сумму обозначают? 40. Английский 
эстрадный идол с персональной звездой на «Аллее славы» в Голливуде. 41. «В душистой тиши между царственных лип мне мачт 
корабельных мерещится ...». 42. Кто довел до суда скандальное дело «бриллиантовой мафии» в СССР? 43. Чья музыка попала 
в комедию «Мой лучший любовник»? 45. Женой кого из теннисистов чуть было не стала певица Аида Гарифуллина? 47. «Наша ... 
громко плачет: уронила в речку мячик». 48. Сосед Бразилии на востоке. 49. «... никогда не отступит, пока есть сомнения в наших 
сердцах». 50. На какого бога Нефертити молилась? 51. Какого серого хищника «ноги кормят»?

Отыщите ответы на наши вопросы. В скобках указано число букв 
в правильном решении. Первое слово мы вам уже подсказали.
1. «Фабрика яиц» (10). 2. Меры для поддержания чистоты (9). 
3. «Подзорная труба» для бактерий (9). 4. Кому чужие успехи 
досаждают (9)? 5. Неявка к назначенному времени (9). 6. Крупнейшее 
пресноводное озеро в Европе (9). 7. Киногерой Николая Рыбникова 
из нашей классической комедии «Девчата» по роду занятий (7). 
8. На каком уроке классиков штудируют (10)? 9. Стиль Таврического 
дворца (10). 10. Маэстро ножниц и расчески (10). 11. «Электронный 
штурман» автомобилиста (9). 12. Барон, чей сапог стал одним 
из памятников в Калининграде (10). 13. «Ракетчик» на корте (9). 

Одинаковым буквам соответствуют одинаковые числа. Вам дается 
одно слово, которое имеет несколько цифр над каждой буквой. 
Остальные буквы нужно найти. По мере заполнения пробелов 
вы узнаете все новые буквы под цифрами. 

СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Гипофиз. Непал. 
Казуистика. Китон. Аббатство. Коэн. 
Мешок. Гном. Лета. Апофеоз. Баня. 
Тишина. Жеманство. Твид. Арба. 
Красс. Болонка. Каркуша. Дрезден. 
Замашка. Палата. Кумыс. Эрмитаж. 
Айфон. Ужас. Терпение. Айсберг. 
Реклама. Абрикос. Петр. Тэффи. Плед. 
Поле. Выбор. Льгота. Злак.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Толчок. Зарплата. 
Мышьяк. Кайф. Рикша. Нева. 
Шимпанзе. Краска. Сваха. Супруг. 
Папа. Багаж. Груша. Скарпель. Самоа. 
Евро. Октет. Триады. Велес. Знак. 
Пастырь. Кабо. Факел. Клан. Наяда. 
Беда. Эклер. Игрок. Пиар. Бал. Медик. 
Фета. Леди. Недра. Такса. Тема. 
Зудина. Жатва.

КРОССВОРД 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Творог. 
9. Бондарчук. 11. Пампушка. 
12. Компост. 14. Сазан. 16. Дети. 
17. Анкер. 19. Лазер. 20. Ретро. 
24. Болонка. 25. Каисса. 26. Зуб. 
28. Питти. 29. Аккредитация. 
34. Кадочников. 35. Буцефал. 
36. Жизнелюб. 37. Никулин. 
43. Шероховатость. 44. Мрак. 
45. Пиротехника. 46. Натрий. 
52. Старшеклассница. 53. Опал. 
54. Катастрофа.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полотно. 
2. Адаптер. 3. Красс. 4. Суп. 6. Выпь. 
7. Рашпер. 8. Грация. 10. Канал. 
13. Тавро. 15. Набоб. 16. Демония. 
18. Рейснер. 21. Скотт. 22. Океан. 
23. Фиакр. 24. Бутафория. 
27. Финал. 28. Пианино. 30. Акула. 
31. Аваби. 32. Бутик. 33. Чебурек. 
34. Капитолий. 38. Поход. 39. Валет. 
40. Волна. 41. Штука. 42. Амонасро. 
43. Шантрапа. 45. Пикша. 47. Юкка. 
48. Фата. 49. Осот. 50. Тито. 51. Маца.

ЛАБИРИНТ 
1. Платформа. 2. Первенство. 
3. Собакевич. 4. Осада. 5. Одуванчик. 
6. Стипендия. 7. Маврикий. 
8. Рыцарство. 9. Лимонад. 10. Каракумы. 
11. Мелодия. 12. Логопедия. 
13. Носоглотка. 14. «Отверженные».

КЕЙВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Янычар. Технарь. 
Барсук. Острослов. Лото. Артикул. 
Зевота. Ворон. Боевик. Бортник. 
Тамтам. Жаворонок. Кино.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Убыток. Рессора. 
Безмен. Анероид. Вираж. Проступок. 
Мах. Бот. Золотой. Нрав. Ген. Отбор. 
Частокол. Шифон. Ректорат.

СУДОКУ
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ВЗГЛЯД
РУКА ПОМОЩИ 

18 апреля 2021 года. Профессионализм и талант врачей помогли многим из нас пережить это непростое время пандемии. В знак признатель-
ности художник Марат Наби создал в арке дома на Варшавском шоссе необычное панно: из слепков рук медиков. Работа над композицией 
завершена, а работа врачей — продолжается.

ФОТОФАКТ

Музыка волн 
Радиолюбителям XX века повезло стать первооткры-
вателями: они первыми услышали сигналы 1-го искус-
ственного спутника Земли. Тогда космический пуск 
был шагом в неизведанное. У наших военных, запу-
скавших аппарат, пунктов слежения за его полетом 
было немного, а страна-то огромная. Поэтому при-
влекли людей, увлеченных радиосвязью. Таких тогда 
в СССР было много, и тысячи радистов-энтузиастов 
в ночь с 4 на 5 октября 1957 года застыли у приемников 
в радиоклубах и у своих домашних радиостанций. 
Уже на первом витке ИСЗ радиолюбители услышали 
работу его радиомаяка: «бип-бип-бип». В 6:43 5 октя-
бря спутник пролетел над Москвой, и его вошедший 
в историю человечества «писк» был зафиксирован сот-
нями москвичей. Телеграммы о «поимке» сигналов по-
сылались на адрес Академии наук СССР — такое зна-
чение придавалось событию! Радиолюбительское 
хобби и сегодня объединяет в мире более трех милли-
онов людей. У нас Союз радиолюбителей России ак-
тивно развивает детские объединения радиоконстру-
ирования, дающие начальные знания в области 
радиотехники и электроники. Чем «ловят» в радиосети 
молодежь, кажется, напрочь завязшую в интернете? 
Например, проведением радиосвязи с экипажем Меж-
дународной космической станции и участием в науч-
ных экспериментах вместе с космонавтами. Техноло-
гии меняются стремительно, и «бип-бип-бип» 
радиомаяка МКС теперь слушают не через наушники, 
а с помощью цифровых коммуникаций.

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
okruga@vm.ru
А
o

На этой неделе мы отмечаем Всемирный 
день радиолюбителя. Повальная когда-то 
страсть ловить сигналы эфира в компьютер-
ную эпоху перешла на совершенно новый 
технический уровень.

1 2
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■Гречневая крупа 1 ст. 
■Картофель 3 средние шт. 
■Лук 1 шт. ■Специи

ПОСТНЫЕ КОТЛЕТЫ

Во время поста иногда так хочется чего-нибудь 
вкусного из скоромных продуктов. Например, 
котлеток. Но мяса-то нельзя. А если сделать 
котлеты без него? Тогда можно и даже полезно. 
Продукты берем самые простые (1). Картофель 
моем, чистим и натираем на мелкой терке. 
Чуть-чуть присолите и отожмите лишнюю вла-
гу (2). Крупу промойте под проточной водой 
и сварите до полной готовности в подсоленной 
воде (3). Лук обжарьте на растительном масле. 
При желании можете добавить немного мор-
кови. От этого котлеты только выиграют. Те-
перь смешайте все ингредиенты и сформуйте 
небольшие котлетки. Можно обвалять их 
в муке и обжарить на растительном масле до 
румяной корочки с двух сторон (4). Подавать 
лучше всего с пюре из зеленого горошка. Дела-
ется оно очень просто: горох варится около 
20 минут, к нему добавляете немного брокколи 
и затем измельчаете блендером с небольшим 
количеством отвара от гороха. И вкусный обед 
готов. Приятного вам аппетита!

РЕЦЕПТ ДЛЯ ВАС ГОТОВИТ ВАЛЕНТИН ЗВЕГИНЦЕВ
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